



## La decisión de Samuel

En el horizonte de la contienda de 2024, el gobernador neoleonés **Samuel García** parece el único con capacidad de lanzar una candidatura presidencial por Movimiento Ciudadano que no resulte ser meramente testimonial.

Una pregunta es si querrá.

El mandatario estatal ha coqueteado con la idea, presumiendo que él sería el único aspirante joven en una carrera en la que el resto de quienes participen tendrá 60 años o más (él tiene 35). Dice estar meditando su decisión y que la comunicará próximamente.

Otra pregunta es si le conviene.

En la elección de 2021, **García** mostró que es capaz de venir de atrás y ganar. Sin embargo, competir por la Presidencia es un juego muy distinto a hacerlo por la gubernatura. Aquella requiere de una estructura nacional, que ni él ni su partido tienen.

Para ser justos, la candidatura de **García** podría ser atractiva en Nuevo León y otras partes del norte del país, donde el regionalismo es muy fuerte y existe una cultura distinta. Sin embargo, ése es un voto por el que también competirá con fuerza **Xóchitl Gálvez** como candidata del Frente Amplio.

Otro nicho para el gobernador podría ser el voto joven, pero recordemos que más de la mitad de los ciudadanos inscritos para votar supera los 40 años y, frente a ellos, quizá **García** no comenzó muy bien la exploración de sus posibilidades de competir, pues casi tildó de viejitos a todos los que tienen mayor edad que él.

Ayer, en entrevista con **Imagen Radio**, **Luis Donaldo Colosio Riojas**, alcalde de Monterrey —quien el lunes anunció que no será candidato presidencial—, me dijo que si Movimiento Ciudadano está decidido de participar en la contienda por su cuenta, más vale que sea con un candidato fuerte y que él no ve otro más que **Samuel García**. Sin embargo, acotó, el gobernador enfrente una situación política complicada a nivel local, donde está enfrentado con la oposición en la legislatura estatal.

Para que **García** pudiera irse de candidato a la Presidencia, requeriría que el Congreso local le apruebe la licencia. Y suponiendo que lo hiciera, para sacárselo de encima, la mayoría opositora decidiría quién se queda en su lugar.

La situación interna en Movimiento Ciudadano tampoco

está a pedir de boca, pues la rama jalisciense de MC, que concentra la parte sustancial del partido, se ha declarado en rebeldía ante la decisión de su dirigente nacional de no sumarse al Frente Amplio. Y **Colosio**, quien era visto como otro prospecto fuerte, puso entre las razones para no competir, el que su candidatura sería percibida como un factor de desunión en la oposición, lo cual, se infiere de su declaración, resultaría igual con cualquier otro aspirante que postule MC.

Aunque el estilo de gobernar de **Samuel García** no agrada a todos sus paisanos, no puede negarse que ha puesto a Nuevo León en el mapa, al convertirse en un artífice de la atracción de inversiones del *nearshoring*. No obstante, buena parte de su trabajo ha sido la siembra y aún no ha llegado el tiempo de la cosecha.

El gobernador debiera verse en el espejo de su antecesor, **Jaime Rodríguez El Bronco**, a quien nada le ayudó su candidatura presidencial en 2018. Buscar ahora la Presidencia, a la mitad de su mandato y en el marco de una elección que ya luce polarizada, seguramente lo dañaría en lo local, no prosperaría en lo nacional y terminaría beneficiando más a MC que a él en lo personal, pues el partido cosecharía muchas diputaciones y ayuntamientos, pero él se cortaría las alas para una futura participación, como la contienda presidencial de 2030.

### BUSCAPIÉS

\*Hoy es el día de la verdad para el oficialismo. Las *corcholatas* están citadas a las 5 de la tarde para conocer los resultados de la encuesta. El protagonista de la jornada será **Marcelo Ebrard**. Si gana, porque ganó contra todos los pronósticos. Si pierde, porque su reacción y sus planes serán la nota. Y como le decía ayer, si se arma un pleito en Morena, el presidente **López Obrador** lo verá desde Sudamérica.



**HOY ANUNCIA A SU ASPIRANTE PRESIDENCIAL**

# Morena construye unidad para 2024

**ENTRE** quejas y suspicacias de algunas *corcholatas*, expresadas desde la etapa de las giras, la 4T inició el análisis de la encuesta que definirá a su virtual candidato

POR XIMENA MEIÍA

La ruta de Morena y sus aliados para definir quién continuará el proyecto de transformación iniciado en 2018 llega a su fin, en medio del recelo de algunas *corcholatas* que acusaron falta de piso parejo en el proceso.

Luego de un retraso, a las 17:50 horas de ayer inició la revisión de las boletas con las votaciones de la encuesta que se aplicó para elegir al virtual candidato presidencial de la 4T. El resultado se notificará hoy a las 17:00 horas a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña. Luego se compartirá con los medios de comunicación.

Anoche, en un lugar acondicionado del World Trade Center, en la CDXM, representantes de las seis *corcholatas* vigilaban que se cumplieran los requisitos para dar legalidad al proceso interno. Los paquetes fueron entregados por una empresa de seguridad de manejo de valores, para mayor certeza.

Mario Delgado, presidente nacional de Morena, informó que 30 paquetes no

cumplieron con los requisitos de seguridad, por lo que se abrió una mesa especial para hacerles un análisis "más profundo".

"Estamos grabando la apertura de las urnas y la verificación de todas las boletas", aseguró. De una meta de 12 mil 500 cuestionarios, dijo, se aplicó 98% del total y el resto no se concretó por cuestiones de seguridad y logística que no detalló.

En los más de dos meses de giras, Ebrard, Monreal y Noroña acusaron gastos en publicidad, algo que no estaba permitido en la contienda.

PRIMERA | PÁGINA 4



Se abrirán todas las urnas y serán revisadas boleta por boleta para que los representantes de la y los aspirantes puedan verificar todo. Las boletas verificadas serán depositadas en una urna."

**MARIO DELGADO**

PRESIDENTE NACIONAL DE MORENA





Foto: Reuters

Los paquetes de la encuesta fueron entregados en el WTC por una empresa de traslado de valores.

## ÚLTIMA ETAPA DE LA ELECCIÓN INTERNA

# Llega el Día D del proceso morenista

**LA DIRIGENCIA del partido dará a conocer hoy a quien coordinará la Defensa de la 4T, rumbo a la elección presidencial de 2024**

**POR XIMENA MEJÍA**

[lizett.mejia@gimm.com.mx](mailto:lizett.mejia@gimm.com.mx)

Entre quejas y suspicacias, hoy, Morena dará a conocer a quien coordinará la Defensa de la Cuarta Transformación, que, posteriormente, tendrá la candidatura presidencial de

2024, en la búsqueda de suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ayer por la tarde inició la apertura de las urnas de las encuestas. Toda la noche, las y los representantes de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Adán Augusto López, Ma-

nuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña observaron que se cumplieran los requisitos que den legalidad a la candidatura presidencial de 2024.

Así lo informó el presidente de Morena, Mario Delgado, quien detalló que entre las 13:00 o 14:00



horas de hoy se realizará, como segunda etapa, el conteo que definirá las preferencias sobre la y los aspirantes.

El dirigente nacional aseguró que los resultados estarían listos alrededor de las 17:00 horas, para, posteriormente, darlos a conocer a los contendientes y, luego, ofrecer a los medios de comunicación el resultado.

“Mañana a las 5 de la tarde se darán a conocer estos resultados a los aspirantes, con la presencia de nuestros partidos aliados, y después de esa reunión haríamos esa reunión para los medios de comunicación”, sostuvo.

La revisión de los materiales inició a las 17:50 horas de ayer. Mario Delgado informó que el retraso para iniciar la revisión de las boletas, el cual estaba previsto para las 16:00 horas, se debió a que se escucharon las quejas por material que no cumplía con los requisitos de seguridad y que, en total fueron 30 paquetes, por los cuales se abrió una mesa especial para un análisis “más profundo”.

Para reiterar la certeza del proceso, Mario Delgado aseguró que se revisará boleta por boleta.

Señaló que todas las boletas fueron marcadas con un sello especial que sólo es visible con luz ultravioleta. Los paquetes con las boletas que se utilizaron en la encuesta fueron entregados por una empresa de seguridad de manejo de valores. Mario Delgado explicó que hay 50 representantes de los aspirantes en una sala del World Trade Center, más cinco coordinadores y un coordinador general. Además, cada una de las mesas está siendo grabada.

“Estamos grabando la apertura de las urnas y la verificación de todas las boletas”, aseguró.

Al principio de la jornada, cuando supervisó el traslado de las urnas desde la colonia Esperanza, en alcaldía Cuauhtémoc, al World Trade Center, explicó que, de la meta de 12 mil 500 cuestionarios, se levantó 98% y, sin dar detalles de lugares específicos, Delgado explicó que el 2% restante no se logró por cuestiones de seguridad y logística.



Se abrirán todas las urnas y serán revisadas boleta por boleta para que los representantes de la y los aspirantes puedan verificar todo. Todas las boletas ya verificadas serán depositadas en una urna.”



Mañana (hoy) a las 5 de la tarde se darán a conocer estos resultados a los aspirantes, con la presencia de nuestros partidos aliados.”

**MARIO DELGADO**

LÍDER NACIONAL DE MORENA



Fotos: Reuters

Ayer, con un retraso de casi dos horas, inició la revisión de las boletas de la encuesta; el conteo final se realizará hoy entre las 13:00 y 14:00 horas, informó Mario Delgado, líder morenista.



#DESTAPANA  
SUGORCHOLATA

# MORENA DEFINE HOY A SU GANADOR



FOTO: ESPECIAL

#HOYSEDEFINEALGANADOR

# AGUARTELADOS, CUENTAN BOLETAS DE LAS ENCUESTAS

BAJO UN DISPOSITIVO  
DE SEGURIDAD Y CON  
SEÑALAMIENTOS DE LAS  
CORCHOLATAS, ABREN  
LOS CUESTIONARIOS

ELIA  
CASTILLO  
Y NOEMÍ  
GUTIÉRREZ



Morena se acuarteló este martes para realizar el conteo de las boletas de las encuestas de donde saldrá el candidato presidencial para 2024, de principio a fin, bajo la lupa de los representantes de las seis corcholatas, a fin de que no haya duda del resultado del proceso que se dará a conocer esta noche.

En punto de las 7:30 horas de este martes, el dirigente nacional del partido, Mario Delgado, encabezó la salida del primer convoy de la empresa de seguridad Tameme para trasladar al World Trade Center 500 de los mil 300 paquetes con las boletas que se levantaron del 30 de agosto al 4 de septiembre en los 300 distritos electorales del país, bajo la vigilancia de los representantes de los seis aspirantes.

El presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, convocó hoy a los aspirantes a las 17:00 horas para exponerles el proceso del conteo y darles a conocer el resultado, luego se dará el anuncio a medios de comunicación.

Aunque en un inicio Delgado señaló que los representantes no estarían en el proceso final, en el que se contabiliza la respuesta de la ciudadanía a la pregunta determinante, con valor de 75%, más tarde señaló que el conteo de los resultados es con la presencia de un representante por aspirante, además de que se videograba cada boleta con el resultado.

Entre señalamientos de desaseo en el proceso, principalmente del equipo del ex canciller, la primera etapa del proceso consistió en la revisión física de los paquetes, para ello se dispusieron de cinco mesas de revisión, una por cada casa encuestadora, más la encuesta madre levantada por Morena.

De acuerdo con el dirigente nacional, se levantó 98% del total previsto

Tras la revisión de los paquetes electorales, en punto de las 17:50 horas inició el proceso de conteo bajo un estricto protocolo y la revisión minuciosa de que las boletas cuenten con los sellos de seguridad.

La dirigencia previó 24 horas ininterrumpidas para el conteo que se prevé culmine a las 16:00 horas de hoy; para la revisión maratónica, cada aspirante capacitó

a 50 representantes para vigilar el proceso, que se relevarán en al menos cinco momentos, hasta que concluya el conteo, y a quienes se les prohibió el ingreso de teléfonos celulares; en tanto quienes están en la última fase no podrán salir del salón Olmecas, hasta que se dé a conocer el anuncio públicamente.

#### ALISTA ENTREGA DE BASTÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó este martes estar "inclinando la balanza" a favor de una de las corcholatas y adelantó que está listo para entregarle el bastón de mando de su movimiento. Aseguró que será fuera de Palacio Nacional y probablemente ocurra el miércoles o jueves, antes de su viaje por Chile y Colombia. ■

### INCIDENCIAS

100

BOLETAS NO PUDIERON SER APLICADAS, POR LOGÍSTICA.

300

BOLETAS, AISLADAS.

10

HOJAS, TIENE EL PAQUETE.

### FORMAN SUBUNKER

- 1 • El ex canciller sostuvo una encerrona con sus operadores en un hotel cerca del World Trade Center.
- 2 • Los operadores de Claudia Sheinbaum también tuvieron una reunión en un hotel aledaño.
- 3 • Hasta el cierre de esta edición, sólo faltaban 79 paquetes para su conteo, porque llegaban de lejos.
- 4 • Las cuatro casas que levantaron las encuestas espejo son CES, Mercaei, Buendía y De las Heras.

25%

EL VALOR DEL QUESTIONARIO APLICADO.





FOTO: ESPECIAL

**ANTESALA** | • Trabajadores de la empresa de seguridad entregan los paquetes a las personas designadas para contar las boletas.



## Morena ajusta y permite la supervisión del voto por voto

— META 2024 —

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

Entre la desconfianza de algunas *corcholatas* y el llamado de civilidad de otras, Morena arrancó la revisión de paquetes y en unas 10 horas el partido tuvo que cambiar su plan y permitir la vigilancia en tiempo real del voto por voto para evitar más división. Resultado, hoy a las 5 pm. P.6Y7

# Morena ajusta y cede a revisión voto por voto

**Contienda interna.** Entre desconfianza, optimismo y llamados a la civilidad de las *corcholatas*, inició el conteo que durará 32 horas; el resultado, hoy a las 5 pm

JANNET LÓPEZ PONCE  
CIUDAD DE MÉXICO

En medio de la desconfianza de algunas *corcholatas* y el optimismo y llamado a la civilidad de otras, Morena arrancó la revisión de paquetes con las boletas de la encuesta para elegir a su abanderado presidencial y, en poco más de 10 horas, tuvo que cambiar su plan y permitir la vigilancia en tiempo real del voto por voto para evitar más división.

MILENIO confirmó que cada *corcholata* pudo acreditar a 50 personas para hacer relevos en el proceso ininterrumpido de 32 horas; son los únicos que pueden entrar a las instalaciones con un gafete especial.

En la reunión a puerta cerrada con el líder nacional de Morena, Mario Delgado, los representantes de las *corcholatas* coincidieron en que no estaban de acuerdo con el anuncio de este martes respecto a que el conteo sería confidencial con las empresas y se haría una grabación que se en-

tregaría a los aspirantes.

“Todo el proceso de revisión, auditoría y demás está cargo de los representantes, pero la cap-



tura de la intención del voto es responsabilidad de la empresa, porque acuérdense que esto no es un conteo rápido, no es una votación, es trabajo de una empresa”, señaló inicialmente, pero esa regla se rompió horas después.

Tras la reunión de Marcelo Ebrard con su equipo se exigió al partido revisar cada conteo y Delgado tuvo que cambiar de opinión:

“Hemos tomado el acuerdo con los aspirantes (de) que se entregará la urna al representante de la casa encuestadora y habrá testigos de calidad, uno por cada aspirante, durante el conteo; ellos sí van a estar presentes cuando se revise cada boleta, para que haya absoluta transparencia sobre este resultado”, señaló.

Sin embargo, la regla en todo el proceso fue prohibir los celulares para evitar que haya filtración de resultados parciales.

Garantizó que cada ajuste y acuerdo se hace para lograr consensos, para garantizar la máxima transparencia y mantener la unidad, pero sobre todo para que haya evidencia paso a paso del proceso sin ningún tipo de sospecha.

“Todo este esfuerzo es para garantizar que nadie interfiera, aquí está la voluntad del pueblo de México sobre quién le debe dar continuidad a la cuarta transformación, y en Morena el pueblo manda, nadie más”, apuntó.

Poco después de las 7 de la mañana, la empresa de valores contratada salió de la alcaldía Cuauhtémoc con mil 100 paquetes que definirán a quién se quedará con la candidatura presidencial.

Tras una hora de recorrido llegaron al World Trade Center y se instalaron en dos salones donde se ubicaron cinco mesas de revisión: una de la encuesta madre que hace Morena y una por cada una de las cuatro encuestadoras espejo.

Cada paquete se revisó de forma exterior y los equipos de representantes validaron uno por uno que ninguno tuviera anomalía o posible manipulación, casos que llegaron a 30 y requirieron una revisión adicional.

“Depende de qué valoren como incidencia, por ejemplo, si está lloviendo en el levantamiento puede ser una, irregularidad,

pues no. No están abiertos, notaron algo extraño y habrá una mesa especial para desahogarlas, para una segunda revisión.

“Ningún paquete viene abierto y alrededor de 30 se separaron porque están mal envueltos o, por ejemplo, había uno que tenía muchas firmas (...) eso no altera la condición física del paquete, pero vamos a revisarlo, porque generó duda”, detalló.

A las 16:00 horas llegó la plana mayor que representa a los aspirantes Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco, que se encargó de vigilar permanentemente la apertura de urnas y la revisión de boletas hasta que se entreguen a las encuestadoras para el conteo de votos.

Se capacitaron a 50 personas por aspirante y, tras una reunión



privada, a las 17:50 horas arrancó la apertura de paquetes para revisar las urnas y que cada boleta contara con las firmas correspondientes.

Este conteo será ininterrumpido hasta las 16:00 horas como prórroga máxima, para que las empresas tengan una hora para dar los resultados finales a las 17:00 horas de hoy, hora a la que están citados los aspirantes.

“Una vez que se termina esta captura, la encuestadora tendrá que hacer sus cálculos y conclusiones y dará los resultados al presidente del Consejo Nacional y a su servidor, y cada representante de los aspirantes firmará de conformidad de que verificó, que se capturaron bien.

“Justo van a estar terminando a la hora que vamos a estar citando a los aspirantes, por lo tanto se van a quedar ahí los encuestadores, de esta manera nadie podrá conocer el resultado hasta que nosotros lo demos”, explicó.

Malú Micher, representante de Ebrard, prefirió no hacer más señalamientos y esperar hasta que concluya el proceso. Mientras que Gabriela Jiménez, del equipo de Sheinbaum, lamentó las críticas del ex canciller y garantizó que la ex jefa de Gobierno sí confía en el proceso y en el Presidente.

“Sheinbaum ha dicho que confía en el proceso, en Morena y en el Presidente, y no cuestiona el proceso en ningún momento. Esos señalamientos (de Ebrard) son un poco de desesperación, a veces también puede ser guerra sucia, pero creo que el trabajo mata grilla, vamos a trabajar y a salir todos en unidad y fortalecidos de este proceso”, señaló Jiménez.

Alejandro Rojas Díaz Durán, representante de Monreal, garantizó que de parte de su equipo habrá civilidad durante el proceso y cuando se tenga el resultado.

“Tenemos todos madurez política y civilidad democrática. Nosotros acordamos unas reglas y estamos respetándolas; tienen interpretaciones, pero en el sentido general me parece que en este ejercicio vamos a salir fortaleci-

dos, así que la moneda está en el aire y no sabemos el resultado, cualquier filtración es especulación”.

Ricardo Peralta, representante de Adán Augusto López, también aseguró que confían en el proceso y respaldarán el resultado.

“El (Adán) está de gran ánimo, muy convencido de que este proceso se va a llevar a cabo con toda pulcritud, nos consta que así se está haciendo y creo que en muy poco tiempo ya deberíamos tener un resultado”, aseguró.

Tras casi tres meses de proceso, hoy las *corcholatas* sabrán quién se queda la candidatura. ■

**1 La apertura y registro de los paquetes se realizó ante representantes de cada aspirante. ESPECIAL**

**2 El dirigente nacional morenista muestra algunas urnas. REUTERS**

**3 Elemento de la institución de seguridad privada coteja el registro. ESPECIAL**

**4 Camioneta de la empresa de valores que trasladó los paquetes. ARIANA PÉREZ**







